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1月 10日早晨一上班，刚
从南方走访客户回来的不锈冷
轧厂市场服务科汽车排气用钢
客户经理薛飞就打开了电脑，
他要根据这次走访了解到的最
新信息，及时对客户档案卡进
行更新……

厂里客户档案卡的建立，
对薛飞来说，可以说是一次客
户服务上的新变化。“客户档案
卡让我们在客户服务上更加规
范、具体，更有操作性，既省力
又高效。”薛飞说。

去年，公司开始在部分品种
上探索实施“一户一标”工作方
法，涉及营销、技术、各生产工序
等环节。按照“一户一标”的要
求，不锈冷轧厂已经为十几家重
点客户制定了详尽的客户档案
服务计划。

打开不锈冷轧厂的客户档
案卡，每个客户个性化的钢种
工艺要点、性能检验标准、规格
用途、加工方式、每月合同兑
现、走访情况都一目了然。客
户档案的内容还会根据每次的
走访情况及时进行更新，以保
证客户反映的问题及时记录在
案，形成不断完善的客户走访
记录册，这样每次针对客户提
出的新要求所做的改进也更清
晰直观了。

有了客户档案卡的支持，薛
飞觉得自己的工作发生了很多
变化。其实，客户档案卡里的很
多工作，他们以前也都有在做，
但是由于没有形成完整的体系，
工作缺乏计划性，有些时候难免
出现疏忽和偏差。有了客户档
案卡，对用户的各项服务内容都

集中进行管理，针对性更强，效
果也更好。现在，薛飞服务的几
家重点客户，都与太钢达成了一
对一的技术合作协议。针对客
户的个性化服务，推动了产品质
量的逐步提升，客户的满意度也
不断提高。

客户档案卡的另外一个好
处就是推动上下工序和产销研
各部门更好地协同。在公司

“一户一标”的大思路下，围绕
一个订单，相关单位各司其职，
协同推进，共同做好用户满意
这篇大文章。“协同作用真正发
挥好了，我们将在客户服务上
更具优势。”薛飞高兴地说。

和薛飞一样，不锈冷轧厂其
他几个客户经理也有着类似的
感受。王伟是该厂负责罐箱用
钢的客户经理，他说，有了客户
档案卡的系统支撑，自己工作起
来更有底气，和客户的关系也更
紧密了。

新的一年，不锈冷轧厂将做
好其余重点客户的梳理工作，为
其制定一对一的客户服务档案。

服 务 创 新 进 行 时
■记者 申文丽

■记者 陈 强 报道
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“国家提出了制造业的转型升级，特别是
供给侧结构性改革。对我们来讲，实际上就
是要不断提升产品质量，丰富产品品种，提高
供给能力。中国有非常多的制造企业，尽管
主要的制造业都出现了产能过剩，但还是有
像笔尖钢这样的东西不能自主生产。总理提
出来了，行业更应该积极去思考、去落实。”1
月9日~10日，在中国钢铁工业协会2017年
理事（扩大）会议召开期间，太钢造出笔尖钢
的新闻在各大媒体迅速传播，对此，钢协副会
长，太原钢铁（集团）有限公司董事长、党委书
记李晓波向《中国冶金报》记者如此回应。

“对制造业来讲，落实供给侧结构性改革
首要的任务还是要提高供给质量、供给品种、
供给能力。否则，国人每年去国外海淘、海
购，对制造业来讲也不光彩。制造企业本身
的任务，就是满足客户需求。同时，客户的需
求也在升级、提档。企业要适应这一点。当
然，对于钢铁业来讲，随着中国装备制造业的
升级，适时地提供材料上的支持也是应尽之
责。”他进一步阐述道。

升级、创新更多的是企业自己的事情

实际上，笔尖钢仅仅是太钢研发生产的
众多新产品中的一个。2016年，太钢高端产
品研制的步伐明显加快，相继推出了10余种
打破国外垄断的新产品。一批新、优、特产品
陆续问世，成为太钢搏击市场、抵御钢铁“寒
冬”的利器。2016年，在钢产量基本持平的
情况下，太钢实现利润12.9亿元。

对于太钢的盈利之道，李晓波透露，主要
是做好3个方面的工作。“首先，挖潜增效永
远在路上，挖潜增效没有结束的时候，永远在
过程当中。其次，不断地优化流程、优化工
艺、提高效率、提升质量，这些都是措施。再
其次，不断地提升产品的供给水平，来满足高
端客户的需求。靠品种、结构的优化，来规避
一些低价竞争，这也就是我们所说的红海、蓝
海的问题。”李晓波表示，“需要强调的是，企
业必须依靠科技来走向蓝海，因为科技是第
一生产力，科技的投入产出比最高，科技是产
品升级的重要基础。”

钢铁企业如何让产品成功进入蓝海？“作
为企业经营者，一定要敏锐地把握下游客户的需求。当然，下
游客户的需求有可能是潜在的，我们要及时地挖掘出来，替他
们去设计、选择最好的材料。简单的跟随是没有出息的。我们
是材料的专家，我们要为客户来选择一些更好的解决问题的方
案，这样就一定会赢得客户认同，一定会创造出共同的价值。”
李晓波说，“另外，要着力提升企业信息化水平，让企业越来越
能够满足客户个性化的需求。满足个性化的需求在很大程度
上需要智能化的手段。没有信息化，企业就不可能为客户提供
个性化的产品和服务。”

“个人认为，企业的升级、创新，更多的是企业自己的事情。
（下转第二版）

编者按 公司笔尖钢的研发成功，在行业和社会上引起了

强烈反响。如何看待公众对笔尖钢的热议，“笔尖钢热”带给了

我们怎样的思考和启迪，1月10日，《中国冶金报》记者就此采访

了正在北京参加中国钢铁工业协会2017年理事（扩大）会议的

公司董事长、党委书记李晓波，本报特转发《中国冶金报》记者

的专访——

本报讯 按照省委组织部、省国资委党委的
工作要求，1月16日，公司领导班子及成员2016
年度考核暨“一报告两评议”工作会议召开，省国
资委监事会主席杨雨公带领省国资委考核组一
行到场指导考核测评工作。公司董事长、党委书
记李晓波代表公司领导班子作2016年度述职述
廉报告及个人述职述廉报告。公司其他领导班
子成员进行书面述职述廉。

会议由集团公司总经理高祥明主持。
会上，杨雨公就考核测评工作作了动员讲

话，阐述了开展考核测评的重要意义，对考核测
评的方法步骤和纪律提出了明确要求。

李晓波围绕扎实开展“两学一做”学习教育、
严格落实“两个责任”、加强班子和队伍建设、努
力实现“两个转化”、全力推进改革发展、建设法
治太钢等方面进行了领导班子和个人述职述廉
报告。他表示，2016年，在省委、省政府和省国资
委的正确领导下，太钢领导班子履职尽责，团结

带领全体干部职工迎难克艰，取得了改革发展各
项事业的新进步。2017年及今后一段时间内，钢
铁行业形势仍十分严峻，太钢领导班子将牢记使
命，继续团结带领广大干部职工，推动公司改革
创新、提质增效、转型升级，为我省塑造美好形
象、实现振兴崛起贡献更大力量。李晓波还代表
公司党委作了2016年度太钢干部选拔任用工作
专题报告。

会上，参会人员还按照考核组要求，对公司
领导班子及成员进行了民主测评，对公司2016
年度干部选拔任用工作和新选拔任用领导干部
进行了民主评议，对优秀中层正职干部进行了
非定向推荐。考核组还与部分参会人员进行了
考核谈话。

公司副总级以上领导（包括近三年退下来
的原公司领导班子成员），公司管理总部各部门
正职领导，各分（子）公司、二级单位、业务部门
党政正职，部分职工代表参加了会议。

太钢领导班子及成员 2016 年度考核暨“一报告两评议”工作会议召开

省国资委对太钢领导班子及成员进行年度考核

通过有效运用现有装备、工艺和技术优势，热连轧厂积
极寻求科技管理新突破，开发高端新品，实施效益分析，提高
科研效益，让用户的个性化需求得到满足。

图为生产现场。 王旭宏/摄 姚 雷/文

创新供给 满足客户高品质需求

本报讯 2016年10月至12
月，公司团委开展了以“稳妥推
进公司共青团改革的有效路径
和方法”为主题的共青团和青年
工作课题调研。

调研中，公司团委努力把
解决问题作为工作的出发点和
落脚点，先后深入钢科公司、峨

口铁矿、东山矿、复合材料厂等
单位，倾听基层青年职工心声，
对青年职工提出的问题进行现
场解答。同时，各单位团组织
也主动开展调研活动，推送了
一批有价值的调研成果。

公司团委要求，各单位要以
“全面推进公司共青团改革，进

一步密切团青关系”为主方向，
以深化思想引领、加强党建带团
建、提升服务能力为重点领域，
结合青年实际认真进行理性思
考和实践探索；要高度重视调研
活动，积极组织广大团员青年参
与调研，及时将《太钢基层共青
团工作调查问卷》发放到团员青
年手中；要结合本单位实际情
况，在组织开展问卷调查的同
时，通过座谈交流、一线走访、抽
样调查、个别访问等形式，进一
步扩大调查范围，确保工作落到
实处。

公司团委就共青团改革开展专题调研
■记者 张晓鹏 报道


